## PROPÓSITO:

Los estudiantes deberán plantear 4 preguntas sobre el paro nacional (causas y consecuencias)

#### **MOTIVACIÓN:**

.

# **EXPLICACIÓN:**

Protestas en Colombia de 2021

Las protestas en Colombia de 2021, autodenominadas también como Paro Nacional en Colombia de 2021 y llamadas por algunos medios de comunicación como Estallido social de Colombia, son una serie de manifestaciones multifactoriales desencadenadas por el anuncio del proyecto de reforma tributaria propuesto por el gobierno de Iván Duque, realizadas inicialmente con el objetivo de lograr la eliminación de esta propuesta reestructurante y las cuales fueron acentuadas principalmente por el uso desproporcionado de la fuerza por parte de la Policía Nacional1011 y la retoma de la solicitud de acción para la solución de otras problemáticas sociales que se había iniciado 18 meses antes (Paro Nacional de 2019-2020). Su desarrollo se ha dado durante la pandemia de COVID-19, siendo uno de las causas más fuertes del incremento de la tasa de contagios de esta enfermedad en el país12. Las manifestaciones se han visto afectadas por actos vandálicos, la violencia de las partes en conflicto, 131415 y las respuestas de fuerza por parte de civiles opositores a las marchas, 16 siendo registradas decenas de manifestantes fallecidos en tal contexto y otros cientos reportados como desaparecidos.17 La Corte Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) ha condenado las graves violaciones de los derechos humanos en el contexto de las protestas. El presidente Duque se había negado a aceptar una visita de trabajo inmediata de la CIDH a Colombia, 18 la cual fue realizada el 8 de junio. 19

Este artículo se refiere o está relacionado con un conflicto social reciente o actualmente en curso.



La información de este artículo puede cambiar frecuentemente. Por favor, no agregues datos especulativos y recuerda colocar referencias a fuentes fiables para dar más detalles.



Paro Nacional en Colombia de 2021







De arriba a abajo, en el sentido de las agujas del reloj: Jornada de manifestaciones del 1 de mayo en Cali. Manifestantes dialogan con el Escuadrón Móvil antidisturbios ESMAD en Medellín. Manifestaciones en Cali contra la reforma tributaria.

**Fecha** 

Lugar

Acción

**Causas** 

**Objetivos** 

Desde el 28 de abril de 2021 (1 mes y 18 días)

### Colombia

- Manifestaciones masivas.
- Paro laboral de algunos sectores.
- Bloqueo de carreteras.
- Barricadas
- Ciberactivismo
- Vandalismo

# Véase Causas

- Renuncia de Iván Duque junto a su equipo de gobierno de la presidencia.
- Retiro de la reforma tributaria.
- Retiro de la reforma a la salud.
- Renuncia del Ministro de Hacienda Alberto Carrasquilla.
- Renuncia de General del Ejército Nacional Eduardo Enrique Zapateiro Altamiranda.
- Renuncia del ministro de defensa Diego Molano Aponte.
- Juzgamiento al expresidente Álvaro Uribe Vélez por crímenes de lesa humanidad.
- Cumplimiento de los acuerdos realizados gracias a las protestas de 2019-2020
- Cumplimiento de los Acuerdos de paz con las FARC-EP
- Reforma del Congreso de la República de Colombia
- Reforma de la Policía Nacional y desmonte del Escuadrón Móvil Antidisturbios (ESMAD)

# Resultado

- Anuncio de Matrícula cero para estratos 1, 2 y 3 para el semestre 2021-2.
- Renuncia del Ministro de Hacienda, Alberto Carrasquilla.
- Retiro de la reforma tributaria 2021.1
- Renuncia de la Canciller Claudia Blum 2
- Retiro de la reforma a la salud de 2021.3
- Retiro de la sede a Colombia de la Copa América 2021.4
- Aumento de la Inflación.

En curso

Véase Consecuencias

#### **Estado**

Consecuencias

Figuras políticas

Iván Duque Voceros del Comité Nacional de Paro.

Álvaro Uribe Francisco Maltés. Marta Lucía Ramírez Percy Oyola.

Gobierno de Iván Duque Líderes sindicales sociales y oposición al gobierno.

#### Saldo

3 policías muertos

1083 policías heridos 5

19 policías retirados6

61 muertos 7

- 1062 heridos 8
- 1380 detenidos
- 129 desaparecidos 9

Según algunas ONG, Véase Fallecidos

Las protestas se realizan de manera indefinida desde el 28 de abril de 2021, y fueron convocadas por el denominado Comité Nacional de Paro, conformado por sindicatos y centrales obreras20 que había convocado las protestas en Colombia de 2019-2020,21 a las cuales se han sumado otros sectores sociales (muchos de ellos sin filiación ideológica22). Las protestas se han presentado en diferentes ciudades, municipios y vías del país, y en el exterior por connacionales radicados en España, Francia, Portugal, Reino Unido, Suecia, Rusia, Italia, México, Chile, Argentina, Canadá, Estados Unidos, Alemania, Polonia, Australia y Nueva Zelanda, incluso frente a la sede de las Naciones Unidas en Nueva York y Ginebra (Suiza).2324 También se destacan las acciones en Internet,25 y las expresiones artísticas durante las protestas.

## **EJERCICIOS:**

.

#### **EVALUACIÓN:**

.

# **BIBLIOGRAFÍA:**

- 1. Espectador, El (2 de mayo de 2021). «Presidente Duque retiro la reforma tributaria del congreso». *ELESPECTADOR.COM*. Consultado el 2 de mayo de 2021.
- 2. ? País, El (2 de mayo de 2021). «Iván Duque pierde a su canciller en medio de una ola de críticas externas contra Colombia». *elpais.com*. Consultado el 13 de mayo de 2021.
- 3. ? Tiempo, Casa Editorial El (19 de mayo de 2021). «Se cayó reforma de la salud en el Congreso». El Tiempo. Consultado el 23 de mayo de 2021.
- 4. ? «Colombia se queda sin Copa América y Argentina la asumiría toda». MARCA Claro Colombia.

- 20 de mayo de 2021. Consultado el 23 de mayo de 2021.
- 5. ? Infobae (27 de mayo de 2021). «/El Saldo del Paro: van al menos 2.100 heridos y 47 muertos, según MinDefensa». *Infobae*. Consultado el 27 de mayo de 2021.
- ? Semana (6 de mayo de 2021). «19 policías se han retirado de la institución desde que inició el paro nacional». Semana.com Últimas Noticias de Colombia y el Mundo. Consultado el 24 de mayo de 2021.
- 7. ? Silla Vacía, La (25 de mayo de 2021). «/Las ong son mas transparentes que la fiscalia con las cifras de muertos en el paro». *La Silla Vacía*. Consultado el 27 de mayo de 2021.
- 8. ? Infobae (27 de mayo de 2021). «/El Saldo del Paro: van al menos 2.100 heridos y 47 muertos, según MinDefensa». *Infobae*. Consultado el 27 de mayo de 2021.
- ? Fiscalía general de la nación (24 de mayo de 2021). «/Acción interinstitucional permitió ubicar a 290 personas que habían sido reportadas como no localizadas durante las jornadas de protesta». Fiscalía. Consultado el 27 de mayo de 2021.
- 10. ? Semana (29 de abril de 2021). «Paro Nacional: así titularon los medios internacionales la jornada de protesta en Colombia». *Semana.com*. Consultado el 30 de abril de 2021.
- 11. ? «Paro nacional en Colombia: miles de personas marchan en protesta por la reforma tributaria en medio de un grave repunte de casos de coronavirus». *BBC News Mundo*. 28 de abril de 2021. Consultado el 30 de abril de 2021.
- 12. ? «El covid-19 no da tregua en Colombia: aumentan contagios y muertes tras más de 40 días de protestas».
- ? «Protestas en Colombia: las imágenes que dejan los violentos enfrentamientos entre manifestantes y policía». BBC News Mundo. 4 de mayo de 2021. Consultado el 5 de mayo de 2021.
- 14. ? Turkewitz, Julie (6 de mayo de 2021). «La policía de Colombia responde a las protestas con balas y hay más muertos». *The New York Times*. ISSN 0362-4331. Consultado el 6 de mayo de 2021.
- 15. ? «Protestas, diálogos y reformas, ¿hacia dónde va el país?». Rolling Stone. 7 de mayo de 2021. Consultado el 8 de mayo de 2021.
- 16. ? «Los grupos de civiles que disparan al lado de la policía durante las protestas en Colombia». BBC News Mundo. Consultado el 7 de junio de 2021.
- 17. ? «ONU y EEUU piden a Colombia localizar a personas desaparecidas en protestas». 24 de mayo de 2021. Consultado el 25 de mayo de 2021.
- 18. ? «La CIDH condena las graves violaciones de derechos humanos en el contexto de las protestas en Colombia, rechaza toda forma de violencia y reitera la importancia de que el Estado honre sus obligaciones internacionales.».
- 19. ? Saltar a:**a b** Tiempo, Casa Editorial El (31 de mayo de 2021). «La visita de la CIDH a Colombia será el 8 de junio». El Tiempo. Consultado el 1 de junio de 2021.
- ? Lorduy, Johana (6 de abril de 2021). «Sindicatos y centrales obreras convocan paro nacional para el próximo 28 de abril». Diario La República. La República. Consultado el 1 de mayo de 2021.
- 21. ? Semana (27 de abril de 2021). «Comité Nacional del Paro: ¿quiénes son los organizadores del paro nacional?». Semana.com. Consultado el 1 de mayo de 2021.
- 22. ? Opinión (24 de mayo de 2021). «Los jóvenes colombianos resisten en una protesta que "no es de nadie".». opinion.com.bo (consultado el 13 de junio de 2021).
- 23. ? EL HERALDO (28 de abril de 2021). «Colombianos radicados en el extranjero se unieron al paro nacional». *EL HERALDO*. Consultado el 4 de mayo de 2021.
- 24. ? Tiempo, Casa Editorial El (7 de mayo de 2021). «Fotos: las manifestaciones de colombianos en otras partes del mundo». El Tiempo. Consultado el 8 de mayo de 2021.
- 25. ? «Revista Digital Internet en Colombia: el otro gran escenario de las protestas». *France 24*. 8 de mayo de 2021. Consultado el 8 de mayo de 2021.

- 26. ? de 2021, 10 de Mayo. «Expresiones artísticas en las marchas durante el Paro Nacional en Colombia». *infobae*. Consultado el 11 de mayo de 2021.
- 27. ? «Paro Nacional de 2019, la protesta social que sacudió a Colombia». *El Espectador*. Consultado el 3 de enero de 2021.
- 28. ? Welle (www.dw.com), Deutsche. «Colombia: segunda noche de protestas contra la policía | DW | 11.09.2020». DW.COM. Consultado el 3 de enero de 2023.
- 29. ? «Las voces de la minga del suroccidente». El Espectador. Consultado el 3 de enero de 2021.
- 30. ? «Aquí América Estos son los reclamos de la minga indígena al presidente de Colombia». France 24. 17 de octubre de 2020. Consultado el 3 de enero de 2021.
- 31. ? Semana (21 de noviembre de 2020). «Marchas 21 de noviembre: horarios y recorridos de los estudiantes». *Semana.com*. Consultado el 3 de enero de 2021.
- 32. ? «"Peregrinación por la vida y por la paz": Las 6 preguntas (y respuestas) sobre la nueva marcha que se dirige a Bogotá para hacer reclamos a Duque». *RT en Español*. Consultado el 3 de enero de 2021.
- 33. ? «Gobierno colombiano y Comité Nacional de Paro no llegaron a ningún acuerdo».
- 34. ? «Sin acuerdos finalizó primera reunión de 2020 entre Comité del Paro y Gobierno». www.elcolombiano.com. 12 de febrero de 2020. Consultado el 3 de mayo de 2021.
- 35. ? Welle (www.dw.com), Deutsche. «Colombia: convocan a nuevas protestas contra Gobierno de Iván Duque | DW | 31.10.2020». DW.COM. Consultado el 3 de mayo de 2021.
- 36. ? Tiempo, Casa Editorial El (25 de abril de 2021). «La reforma mejora la equidad y asegura la recuperación: FMI». El Tiempo. Consultado el 11 de mayo de 2021.
- 37. ? «3 factores para entender las protestas en Colombia y la indignación contra la reforma tributaria». *BBC News Mundo*. Consultado el 30 de abril de 2021.
- 38. ? «Economía Así es la reforma tributaria propuesta por el Gobierno de Colombia». France 24. 16 de abril de 2021. Consultado el 1 de mayo de 2021.
- 39. ? Torrado, Santiago (15 de abril de 2021). «Iván Duque propone una subida de impuestos para cubrir el hueco fiscal de la pandemia en Colombia». *EL PAÍS*. Consultado el 2 de mayo de 2021.
- 40. ? Rauls, Leonie (29 de abril de 2021). «Could Colombia's Protests Derail its Basic Income Experiment?». *Americas Quarterly* (en inglés). Consultado el 29 de abril de 2021.
- 41. ? «Sindicatos ratifican el llamado a paro general en Colombia contra la reforma tributaria de Duque». RT en Español. 22 de abril de 2021. Consultado el 4 de mayo de 2021.
- 42. ? «Ministro de Hacienda cree que una docena de huevos vale 1800 pesos». Consultado el 29 de mayo de 2021.
- 43. ? de 2021, 2 de Mayo. «Reforma a la salud: el siguiente punto en disputa por el que las protestas en Colombia se mantendrán». *infobae*. Consultado el 2 de mayo de 2021.
- 44. ? «Denuncian que la reforma a la salud está pasando de agache». *KienyKe*. Consultado el 2 de mayo de 2021.
- 45. ? CUT, Comunicaciones. «Anuncio de retiro de la reforma tributaria, un triunfo que NO desactiva el Paro ni la movilización Nacional | CUT». Consultado el 3 de mayo de 2021.
- 46. ? Pública, Cuestión (3 de mayo de 2021). «Reforma a la salud: descarga aquí el texto que se debate en el Congreso». *Cuestión Pública*. Consultado el 11 de mayo de 2021.
- 47. ? Pública, Cuestión (3 de mayo de 2021). «Reforma a la salud: descarga aquí el texto que se debate en el Congreso». Cuestión Pública. Consultado el 11 de mayo de 2021.
- 48. ? Tiempo, Casa Editorial El (5 de mayo de 2021). «¿En qué va la reforma a la salud en el Congreso?». El Tiempo. Consultado el 11 de mayo de 2021.
- 49. ? Semana (21 de mayo de 2021). «¿Qué es el Decreto 1174 de 2020 que ahora pide tumbar Fecode?». Semana.com Últimas Noticias de Colombia y el Mundo. Consultado el 1 de junio de 2021.
- 50. ? «Asesinan a otro excombatiente de las FARC-EP en Chocó, Colombia». www.telesurtv.net. Consultado el 1 de junio de 2021.

- 51. ? «Con más de 60 masacres en Colombia en 2020, Bachelet pide al Gobierno que proteja a la población de la violencia». *Noticias ONU*. 15 de diciembre de 2020. Consultado el 3 de enero de 2021.
- 52. ? «Colombia se prepara para volver a las aspersiones con glifosato». *France 24*. 18 de abril de 2021. Consultado el 1 de mayo de 2021.
- 53. ? de 2020, 15 de Diciembre. «Gobierno adquirió nuevas tanquetas antidisturbios por US\$2 millones en medio de la crisis económica». *infobae*. Consultado el 1 de mayo de 2021.
- 54. ? Espectador, El (6 de mayo de 2021). «Paro Nacional Así funciona el costoso refuerzo de las tanquetas del ESMAD». *ELESPECTADOR.COM*. Consultado el 6 de mayo de 2021.
- 55. ? Pulzo. «HRW condena uso del arma pesada del Esmad: "Es algo que no hemos visto nunca en América"». pulzo.com. Consultado el 8 de mayo de 2021.
- 56. ? Semana (4 de mayo de 2021). «Atención | Colombia ya no gastará \$14 billones en aviones de combate, confirmó nuevo ministro de Hacienda». Semana.com Últimas Noticias de Colombia y el Mundo. Consultado el 1 de junio de 2021.
- 57. ? «CartAbierta 27 Parar la guerra urbana y rural, Pacto Vida en Estado SocioAmbiental de Derecho». Comisión Intereclesial de Justicia y Paz. 1 de mayo de 2021. Consultado el 2 de mayo de 2021.
- 58. ? «Falsos positivos en Colombia: los miles de civiles que fueron asesinados por el ejército durante la guerra». *BBC News Mundo*. Consultado el 26 de mayo de 2021.
- 59. ? Tiempo, Casa Editorial El (3 de octubre de 2020). «Corrupción: la otra pandemia que afecta al país». El Tiempo. Consultado el 5 de mayo de 2021.
- 60. ? «Página de inicio Contraloría General de la República». www.contraloria.gov.co. Consultado el 5 de mayo de 2021.
- 61. ? «Comité Nacional de Paro asegura que retiro de reforma tributaria "no desactiva el paro"». www.elpais.com.co. Consultado el 5 de mayo de 2021.
- 62. ? administradorieu. «"Respuesta social del gobierno colombiano a la pandemia fue insuficiente y tuvo baja cobertura": Merike Blofield, directora del Instituto de Estudios Latinoamericanos del GIGA». *ieu.unal.edu.co*. Consultado el 5 de mayo de 2021.
- 63. ? Semana (10 de febrero de 2021). «Vacunación en Colombia: rifirrafe entre las EPS y los territorios por atrasos y otros riesgos para el plan». Semana.com Últimas Noticias de Colombia y el Mundo. Consultado el 5 de mayo de 2021.
- 64. ? «Colombia inicia la vacunación anticovid, con críticas a la demora en el reparto de dosis». www.efe.com. Consultado el 1 de mayo de 2021.
- 65. ? «Colombia inicia su proceso de vacunación en medio de júbilo y críticas». France 24. 17 de febrero de 2021. Consultado el 5 de mayo de 2021.
- 66. ? S.A.S, Editorial La República. «El Pacto Histórico, con la vocería de Petro, pidió que el Gobierno derogue la reforma de 2019». www.asuntoslegales.com.co. Consultado el 4 de mayo de 2021.
- 67. ? Tiempo, Casa Editorial El (28 de abril de 2021). «'El único responsable de lo que suceda en el paro es Petro'». El Tiempo. Consultado el 4 de mayo de 2021.
- 68. ? de 2021, 23 de Enero. «La propuesta de Gustavo Petro para que el Banco de la República financie una renta básica en Colombia». *infobae*. Consultado el 4 de mayo de 2021.
- 69. ? «Pandemia hizo subir la pobreza al 42,5 % en 2020». *El Tiempo* (Bogotá: El Tiempo Casa Editorial). 29 de abril de 2021. Consultado el 2 de mayo de 2021.
- 70. ? «Otro golpe para el bolsillo y los importadores». *La República*. 31 de marzo de 2021. Consultado el 2 de mayo de 2021.
- 71. ? «Inflación de abril, la más alta de los últimos cinco años». *Portafolio* (Bogotá: El Tiempo Casa Editorial). 5 de mayo de 2021. Consultado el 7 de mayo de 2021.
- 72. ? Espectador, El (3 de mayo de 2021). «ELESPECTADOR.COM». ELESPECTADOR.COM. Consultado el 4 de mayo de 2021.
- 73. ? Tiempo, Casa Editorial El (6 de julio de 2020). «¿Qué busca Petro al desconocer a Duque como

- Presidente?». El Tiempo. Consultado el 4 de mayo de 2021.
- 74. ? «Detector: El CNE sí le negó la personería a la Colombia Humana y podría sancionar a Petro». La Silla Vacía. Consultado el 4 de mayo de 2021.
- 75. ? Tiempo, Casa Editorial El (7 de mayo de 2021). «'Estos hechos de violencia deben frenarse cuanto antes': Temblores ONG». El Tiempo. Consultado el 14 de mayo de 2021.
- 76. ? «3 cosas que piden las protestas en Colombia más allá de la reforma tributaria que retiró Duque». BBC News Mundo. Consultado el 3 de mayo de 2021.
- 77. ? «Registran más de 2.100 casos de violencia policial durante manifestaciones en Colombia». www.telesurtv.net. Consultado el 14 de mayo de 2021.
- 78. ? «Expresidente César Gaviria pide reformar la Policía Nacional». RCN Radio. 13 de mayo de 2021. Consultado el 14 de mayo de 2021.
- 79. ? «¿Cuáles son las peticiones del Paro Nacional en Colombia?». CNN. 17 de mayo de 2021. Consultado el 18 de mayo de 2021.
- 80. ? «¿Qué es, qué pide y a quiénes representa el Comité del Paro en Colombia? | Voice of America Spanish». www.vozdeamerica.com. Consultado el 26 de mayo de 2021.
- 81. ? Staff, Forbes (7 de mayo de 2021). «Las peticiones del Comité del Paro superarían los \$80 billones». Forbes Colombia. Consultado el 13 de mayo de 2021.
- 82. ? S.A.S, Editorial La República. «Pliego de peticiones del Comité del Paro tendría un costo aproximado de \$81 billones». *Diario La República*. Consultado el 13 de mayo de 2021.
- 83. ? «Economía Así es la reforma tributaria propuesta por el Gobierno de Colombia». France 24. 16 de abril de 2021. Consultado el 13 de mayo de 2021.
- 84. ? «¿Los integrandes del Comité Nacional del Paro representan a los protestantes?». Consultado el 8 de mayo de 2021.
- 85. ? Pushaina, Willander. «ONIC Los Pueblos Indígenas nos movilizamos por la Vida, la Autonomía y contra el "Paquetazo" de Duque: Todas las voces, todas las manos unidas en el Paro Nacional». ONIC. Consultado el 8 de mayo de 2021.
- 86. ? editorp (5 de mayo de 2021). «Los pueblos indígenas del CRIC nacional seguimos en lucha y resistencia mientras no se apague el sol». Consejo Regional Indígena del Cauca CRIC. Consultado el 8 de mayo de 2021.
- 87. ? «Indígenas y Organizaciones sociales anuncian paro para el 28 de abril». *Radio Super Popayán*. 6 de abril de 2021. Consultado el 8 de mayo de 2021.
- 88. ? «paro nacional Congreso de los Pueblos Colombia». Consultado el 8 de mayo de 2021.
- 89. ? Espectador, El (19 de mayo de 2021). «Personas con discapacidad se unen al paro nacional». ELESPECTADOR.COM. Consultado el 24 de mayo de 2021.
- 90. ? Radio, Caracol (15 de junio de 2021). «"Nosotros no obedecemos al Comité del Paro": Primera Línea Bogotá». *Caracol Radio*. Consultado el 16 de junio de 2021.
- 91. ? Espectador, El (23 de mayo de 2021). «Jóvenes y descentralización: los motores de las movilizaciones». *ELESPECTADOR.COM*. Consultado el 26 de mayo de 2021.
- 92. ? «El comité del Paro dialoga con el Gobierno de Iván Duque y pide garantías para protestar». www.efe.com. Consultado el 26 de mayo de 2021.
- 93. ? «Paro Nacional | ¿Qué es la Asamblea Nacional Popular?». Revista Hekatombe. 6 de junio de 2021. Consultado el 14 de junio de 2021.
- 94. ? Pravda, Natalia (11 de junio de 2021). «Colombia: Esta es de verdad. Se conforma Asamblea Nacional Popular.». Correo de los Trabajadores. Consultado el 14 de junio de 2021.
- 95. ? Medellín, Caracol Radio (26 de abril de 2021). «En Anorí campesinos protestan en contra de la fumigación con glifosato». *Caracol Radio*. Consultado el 30 de abril de 2021.
- 96. ? «Tercera jornada del paro en Cali: siguen plantones y bloqueo de vías». www.elpais.com.co. Consultado el 30 de abril de 2021.
- 97. ? «Paro nacional en Neiva: disturbios y un muerto en la capital del Huila». *El Tiempo*. 28 de abril de 2021. Consultado el 1 de mayo de 2021.

- 98. ? «En disturbios terminaron movilizaciones del paro nacional en Popayán». El Tiempo. 28 de abril de 2021. Consultado el 1 de mayo de 2021.
- 99. ? «Con caravana y marcha, Santa Marta se une al paro nacional». El Heraldo. Consultado el 1 de mayo de 2021.
- 100. ? Vanguardia, Redacción. «Con disturbios terminó segundo día del Paro Nacional en Bucaramanga». www.vanguardia.com. Consultado el 30 de abril de 2021.
- 101. ? «Atención: continúan las marchas del paro nacional en Ibagué este primero de mayo». El Nuevo Día. Consultado el 1 de mayo de 2021.
- 102. ? Tiempo, Casa Editorial El (28 de abril de 2021). «Paro nacional en Villavicencio: avanza la jornada de protestas». El Tiempo. Consultado el 1 de mayo de 2021.
- 103. ? Tiempo, Casa Editorial El (28 de abril de 2021). «Paro Nacional en Medellín: reportan disturbios y vandalismo». El Tiempo. Consultado el 30 de abril de 2021.
- 104. ? Tiempo, Casa Editorial El (30 de abril de 2021). «Paro nacional: protestas bloquean vía de Cali a Buenaventura». El Tiempo. Consultado el 30 de abril de 2021.
- 105. ? «Paro nacional en Pasto: bloqueos en vía Panamericana y protestas». El Tiempo. 28 de abril de 2021. Consultado el 1 de mayo de 2021.
- 106. ? Semana.